



Recherche ▾

Le Monde *diplomatique*

Bizerte, otage de l'histoire. De la seconde guerre mondiale aux indépendances du Maghreb

SÉBASTIEN ABIS ET DAMIEN CORDIER-FÉRON

Décembre 2011

Cinquante ans après, deux spécialistes du monde méditerranéen et des questions stratégiques analysent les enjeux du conflit qui opposa la France et la Tunisie à Bizerte (1958-1961). Lorsque Habib Bourguiba demande l'évacuation de la base militaire de Bizerte, qui permet de contrôler tout le trafic méditerranéen, la France est engluée dans les « événements d'Algérie » et le monde est parasité par la guerre froide. En juillet 1961, Bourguiba, qui se heurte à une forte opposition intérieure, cherche un dérivatif. Soutenu par la population, il recrute des volontaires civils afin de seconder l'armée à Bizerte. C'est le pot de terre contre le pot de fer. En trois jours, l'armée française fait des milliers de victimes. Des morts pour rien car Bizerte sera évacuée en octobre 1963, après la fin de la guerre d'Algérie.

L'ouvrage apporte un éclairage original à partir du contexte géopolitique, mais il rend aussi compte de l'état des infrastructures et des projets de modernisation de la France et de l'Organisation du traité de l'Atlantique nord (OTAN). Des visions parallèles qui dévoilent les intentions de tous les acteurs du conflit, et permettent de comprendre les évolutions ultérieures.

Amélie Duhamel

L'Harmattan, Paris, 2011, 230 pages, 21,50 euros.

[Armée](#) [Conflit](#) [Histoire](#) [Violence](#) [Colonialisme](#) [France](#)
[Tunisie](#) [Maghreb](#)



En kiosques : [décembre 2011](#),
page 24